

JUIN 2021, N° 0 !

LA GAZETTE DES POPIROUETTES

*Le bulletin d'information officiel de l'association
Les Enfants de la Colline*

EDITO DES CO-PRESIDENTS

Par Anne-Laure Récarte et Julien Gardette

L'engagement associatif ? Certains y ont goûté depuis tout petits, sont tombés dans la marmite par tradition familiale ou via une activité sportive... Pour nous, c'est une première expérience... et quelle expérience !

Mettre un pied timidement dans l'association à l'occasion d'une invitation à un CA, apprendre à connaître les autres parents administrateurs. Se découvrir des affinités et des envies communes de faire avancer les choses, aider nos crèches à perdurer dans leur fonctionnement, apporter de l'énergie, du soutien. Rechercher des solutions aux problèmes qui se posent.

Faire face à l'inattendu. Confinement, fermeture des crèches, activité partielle des salariées.

Soutenir les équipes et la pédagogie choisie pour les crèches. Parce qu'on l'a éprouvée pour nos enfants bien au-delà de la théorie.

Dialoguer avec les salariées pour comprendre et améliorer autant que possible leurs conditions de travail.

Faire des projets pour rénover les locaux, décrypter les modes de financement, convaincre, obtenir les autorisations, patienter.... et passer enfin à la concrétisation !

Recruter une nouvelle assistante pour l'association. Représenter l'association dans les relations avec la Mairie, la CAF, la PMI et soutenir les directrices dans leur mission.

Si vous nous aviez dit il y a deux ans que s'engager dans l'association pouvait prendre des formes aussi diverses, nous amener à toucher une telle variété de sujets, nous ne vous aurions pas crus. Peut-être même que ça nous aurait semblé insurmontable !

C'était méconnaître la dynamique de cette formidable aventure collective, et l'énergie que permet de déployer le travail d'équipe.

C'était sans compter aussi sur les personnes et structures ressources qui gravitent autour de l'association et auprès desquelles on peut aller chercher les réponses que l'on n'a pas.

Cet engagement, c'est avant tout une très belle aventure humaine, avec des liens tissés dont on mesure tellement l'importance en ces temps chahutés. A notre tour, il nous faudra passer le relai. N'hésitez pas à nous rejoindre, selon vos compétences et votre temps, à vous faire connaître auprès de nous et des équipes, à participer à un CA « pour voir » !

LES TRAVAUX À POPY !

Des nouvelles de la commission "travaux", par Marjorie

3 ans après le début du projet, l'Association Les Enfants de la Colline a obtenu l'accord de la ville de Lyon pour la rénovation partielle de la Crèche. Les travaux porteront sur le fonctionnement des sections Bébés et Moyens, la mise en accessibilité, et la rénovation de la cuisine.

Actuellement, les sections Moyens et Bébés se partagent l'aile Est du bâtiment. Le fonctionnement des deux sections est compliqué car les espaces sont fractionnés. L'objectif : à chaque section, son espace. L'aile Est (salle Glycine) sera entièrement dédiée aux Bébés avec la création d'une zone accueil, une salle de change, de vie, de sommeil et une terrasse extérieure. Grâce à ce nouvel aménagement, chaque section retrouvera son autonomie et un confort amélioré pour les enfants et les professionnel(le)s. La section des moyens, sera réunifiée côté parc.

Pour rendre accessible à tous le bureau de la directrice et le cabinet médical, la surface du hall d'accueil sera diminuée au bénéfice d'un espace bureau !

Un relooking digne de ce nom dans la cuisine : c'est là que Pauline prépare ses bons petits plats pour les 41 enfants accueillis quotidiennement. Les meubles actuels seront remplacés par du mobilier inox et une partie de l'électroménager sera changée.

Le petit +

L'Association a déjà mené la mise en place de brasseurs d'air dans chaque section pour le bien-être des enfants et des professionnel(le)s l'été (surtout en période de canicule...).

Les travaux auront lieu cet été, alors, tout va changer ! Rendez-vous en septembre pour une visite guidée d'une nouvelle crèche !

LA PERLE D'ENFANT :

Catherine : "On a déjà mangé de la purée hier !!"

Enfant : "Mais non, c'était un autre hier !"



L’AFFIRMATION DE SOI



OUVREZ LES ÉCOUTILLES



par **Géraldine et Laurence, les pros à Popy et Pirouette**

« Elle m’a fait une crise », « il enchaîne les caprices », « elle ne sait dire que non », autant de petites phrases que nous pouvons entendre des parents à la crèche. Voilà quelques clés pour comprendre son enfant quand il s’oppose ou pique des colères.

Une étape du développement

Après les premiers mois très fusionnels avec ses parents, le bébé va progressivement se différencier et se construire en tant qu’individu à part entière. Entre 12 et 18 mois, un des premiers mots que l’enfant va prononcer est « non ». C’est le premier mot qui exprime son ressenti, la première manifestation d’un comportement autonome. Avant que l’enfant ne dise « je » (vers 3 ans), ce « non » annonce le début de l’affirmation de soi. Cette étape est souvent déstabilisante pour les parents qui s’inquiètent des comportements de rébellion de leur enfant. Et pourtant, il est normal et même souhaitable que nos enfants s’opposent, le contraire serait même préoccupant ! Le jeune enfant se découvre, il devient une personne à part entière avec son caractère, ses sensibilités, ses goûts, ses ressentis, et il le dit ! Cette affirmation de soi est brute, car l’immaturité de son cerveau ne lui permet pas encore de gérer ses émotions et ses besoins. Il n’est pas encore en capacité de s’exprimer clairement et calmement, et surtout de prendre en compte les contraintes de son environnement. Le jeune enfant a donc besoin d’adultes qui l’accompagnent pour apprendre progressivement à exprimer ses émotions, ses pensées et ses opinions, et à intégrer les règles de la vie en société.

Nos pratiques à la crèche

Bien sûr, votre enfant ne se comporte pas en collectivité comme à la maison. Il s’autorise -inconsciemment- avec vous des colères d’autant plus fortes qu’il est certain de la relation affective que vous avez avec lui. Cependant nous relevons aussi à la crèche les signes de l’affirmation de soi : cris, pleurs, gestes agressifs, refus... Nos réponses varient évidemment en fonction des situations et des enfants, mais notre première règle est de porter un regard empathique et d’expliquer à l’enfant, avec des mots simples, les émotions qui le traversent et de lui rappeler les règles de la vie en groupe.

Nous bannissons menaces et chantages, mais préférons la voie de la négociation qui permet à l’enfant d’exprimer un choix : « tu ne peux pas prendre tous ces jouets, parce que les autres enfants ont aussi envie de les utiliser, mais lequel choisis-tu ? » ou encore « Tu ne veux pas t’habiller ? Mais regarde, il fait froid dehors. Qu’est-ce que tu veux mettre en premier, tes chaussettes ou ton manteau ? ». En évitant le rapport de force, nous donnons la possibilité à l’enfant d’être acteur et l’aidons ainsi à construire son estime de soi.

Cette recherche de compromis demande souvent de la patience, elle est même parfois épuisante pour les parents ! Mais point positif pour l’avenir : plus vous aurez été à l’écoute dans ce temps de la petite enfance, plus la période de l’adolescence, où se rejoue l’affirmation de soi, pourra en être simplifiée.

AU-REVOIR

De Popy à Pirouette, des petits jusqu’aux grands, Martine a su s’occuper avec passion de nos enfants. Maintenant l’heure de la retraite a sonné et il est temps de se séparer. Fin juin, nous lui souhaiterons un bon vent, une belle route, loin des crèches, mais dans nos mémoires, quoi qu’il en soit !

MERCI MARTINE ! BELLE RETRAITE !



SAMEDI 26 JUIN 2021

FÊTE DE L’ASSOCIATION LES ENFANTS DE LA COLLINE

à partir de 10h
à la crèche Popy
33, rue Henri Gorjus

**Parents et enfants des crèches Pirouette et Popy,
fêtons ensemble la fin de l’année !**

10h - 12h : Assemblée Générale en déambulation
autour de stands en plein air

12h : possibilité de continuer la fête
par un pique-nique dans le parc Popy

POUR ALLER PLUS LOIN

par **Géraldine et Laurence**

Si cette thématique de l’affirmation de soi vous intéresse, souhaitez-vous que nous organisions un café des parents à Popy, un « caf’oùter » à Pirouette ou une soirée-débat ? Faites-nous part de vos remarques en écrivant par mail à l’association.

Des livres pour les enfants

- *Renardo dit non*, Sophie Furlaud, Magnard.
Renardo n’a pas envie d’aller au bain. La solution passera par les frères et sœurs.

- *Il faut savoir dire non*, Malika Doray, Loulou et Cie.

C’est souvent à table que les premiers choix s’affirment...

- *Tromboline et foulbazar : le NON*, Claude Ponti, L’école des loisirs.

Quand Tromboline et Foulbazar rencontre une drôle de bête : un NON ! - *Le livre en colère*, Cédric Ramadier, L’école des loisirs.

Un livre tout rouge de colère, mais qui heureusement se calme et se détend.

Des livres pour les adultes

- *Parler pour que les tout-petits écoutent, un guide de secours pour le quotidien avec des enfants de 2 à 7 ans*, Joanna Faber et Julie King, ed. Du Phare.

- « *J’ai tout essayé !* » *Opposition, pleurs et crises de rage : Traverser sans dommage la période de 1 à 5 ans*, Isabelle Filliozat, JC Lattès.

